

Zoom thématique

La Réduction des Risques de Catastrophes (RRC)

Entretien avec Véronique WALBAUM, responsable de la réduction des risques de catastrophes à la PIROI

Véronique tu as travaillé pour la CRF dans l'Océan Indien et en Amérique du Sud sur des projets RRC. Pourrais-tu nous expliquer ce que recouvre cette thématique à la CRF ?

Depuis 1998, la Croix-Rouge française mène des programmes de réduction des risques de catastrophes. Par catastrophe, on entend notamment les inondations, l'activité volcanique, les séismes, les cyclones, les tsunamis, etc. Le manque de préparation en amont et le peu d'infrastructures, permettant de se protéger ou de réagir en situation d'urgence, occasionnent des pertes humaines et économiques importantes. La préparation des populations aux comportements à adopter et aux actions à mener en cas de désastre permet de réduire considérablement leur impact. C'est tout l'enjeu de ces projets.

Comment s'est déclinée cette thématique dans la zone ? Quel projet pour le programme PIROI ?

Des projets de réduction des risques de catastrophes ont été menés à bien dans la zone, participant au développement d'une expertise au sein de la Croix-Rouge française. Citons la préparation des populations aux risques associés au volcan Karthala aux Comores, la diffusion de connaissances et la mise en place d'un système d'alerte sur le risque tsunami dans le Sud-est de la Tanzanie, la sensibilisa-

tion des enfants aux risques naturels sur la côte Est de Madagascar. En s'appuyant sur ces expériences, la PIROI souhaite dès lors relever le défi de la réduction des risques de catastrophes. Pour cela, elle intègre aujourd'hui un nouveau volet d'activités de sensibilisation des populations aux risques naturels. Celui-ci passe par la mise en place d'un projet pilote à la Réunion.

Peux-tu nous présenter le projet « Paré pas paré ? Préparons-nous face aux risques de catastrophes naturelles. »

Créer une culture du risque afin de favoriser les bonnes attitudes et comportements face aux risques naturels, c'est l'objectif que s'est fixé le projet pilote de préparation et sensibilisation des populations réunionnaises.

Les résultats attendus sont d'encourager la diffusion d'informations sur les risques naturels par les acteurs impliqués au niveau du département, de sensibiliser les populations de 3 communes cibles aux risques auxquels elles sont exposées et aux mesures à adopter en cas de catastrophes ainsi que de permettre, au niveau régional, un échange

d'expériences et de pratiques entre les Sociétés nationales du programme PIROI en matière de préparation et sensibilisation des populations aux risques de catastrophes naturelles.



Cartographie communautaire des risques en Tanzanie

Conférence régionale « Impacts du changement climatique, l'atténuation et l'adaptation dans la région du Sud-ouest de L'Océan Indien »- Maurice du 21 au 23 Mars

Le projet régional d'Adaptation au Changement Climatique ou ACClimate vise à l'établissement d'une coopération entre les pays-membres de la Commission de l'Océan Indien (Comores, Madagascar, Maurice, Réunion et les Seychelles) en vue de renforcer leurs capacités dans le domaine du changement climatique et de l'adaptation, en agissant dans 3 directions: (i) le renforcement des capacités en matière d'observation et de compréhension du changement climatique, (ii) la mise en perspective des études sur les effets du changement climatique, et (iii) l'analyse de la vulnérabilité, définir et élaborer une stratégie régionale pour l'adaptation au changement climatique.

La PIROI a été invitée à participer à la conférence régionale organisée par le projet ACClimate, en collaboration avec le WIOMSA, le secrétariat de la Convention de Nairobi, l'UNEP ainsi que l'Institut de Maurice pour l'Océanographie. L'intérêt et la faisabilité d'un atelier régional de prévision saisonnière y a notamment été exposé et la PIROI a été sollicitée pour envisager la pertinence de cet outil qui permettrait de mieux anticiper et adapter sa capacité de réponse en cas d'urgence.